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本报记者 赵涵漠

地理大发现

科学现场

影音书画

爱抛物线，爱愤怒的小鸟
本报记者 付雁南

一群小鸟的版图正在向整个世界扩

张。 最新的消息是， 它们已经渗入了美
国白宫。

在今年全美州长的聚会上， 当总统
奥巴马在主席台上充满激情地发表讲话

时， 南卡罗来纳州的女州长尼基·哈利
却把注意力集中在这群小鸟上。 当时，
这位政治家在餐桌前偷偷打开iPad， 在
游戏界面中努力用弹弓把一只只小鸟弹

向对面的大绿猪。
吸引哈利的是目前最为流行的电脑

游戏 “愤怒的小鸟”。 根据开发公司的
统计， 这个小游戏已经吸引了超过1.4
亿次的下载。 每天， 世界各地的人们在
这款游戏上耗费的时间累计超过2亿分
钟。

这个让全球疯狂的游戏内容听起来

似乎简单到 “弱智”。 为了向偷走鸟蛋
的绿猪报仇， 小鸟们决定以自己为炮弹
向敌人发起进攻。 玩家唯一的任务， 就
是在弹弓上把小鸟用最合适的角度投掷

出去。
对此， 英国动物学家马克·雷德利

解释说， 从进化学的角度讲， 愤怒的小

鸟风靡全球不无道理。
当小鸟在游戏中被弹弓弹出时， 伴

随着 “咴咿———” 的声音， 它们会划出
一道漂亮的抛物线， 然后命中目标。 按
照雷德利的观点， 这就是人们迷恋这些
小鸟的原因： 相比于直线运动， 抛物线
运动能带来更大的愉悦感。

在茹毛饮血的狩猎时代， 投掷能力
是人类赖以生存的技能之一。 在8万年
前的非洲大陆， 我们的祖先就开始通过
抛出投枪和石头来追杀猎物， 无论是在
水中畅游的小鱼， 还是体积惊人的猛犸
象， 都是他们的目标。

很多时候， 对抛物线运动掌握的程
度直接决定了自己晚餐的丰盛度， 也决
定了自己生命的长度。 难怪科学家们在
欧洲一些猿人的身上发现了棒球手的职

业病特征： 因为太勤于投掷， 他们的单
侧肩关节有些后移。

精准投掷并不容易。 我们需要在脑
中演练一遍投掷物可能的运动轨迹， 寻
找最准确的投掷角度。 然后， 我们转过
肩膀， 收紧肩胛骨， 扭动骨盆， 弯曲胳
膊， 伸展手指， “咻” 的一声， 把手里
的东西按照预想的角度扔出去。

这是复杂的系列动作， 包含着精密

的相互协调 ， 一般的动物可学不会这
些。 比如： 青蛙吃蚊子的时候， 伸出的
舌头是一条直线； 小狗愿意跟我们玩
接飞盘的游戏 ， 可如果让它扔飞盘 ，
恐怕比让它吃素还困难 ； 离我们血缘
关系最近的黑猩猩倒是会偶尔丢一些

树 枝 和 石 子 ， 不 过 那 动 作 更 像 是
“甩”， 不仅力道不足 ， 准确性更是无
法保证 ； 至于小鸟 ， 即使你能成功激
怒它 ， 它也无法像 “愤怒的小鸟 ” 那
样通过抛物线运动找你报仇———没错，
哪一种鸟都不行。

当然， 自然界里总有意外。 生活在
非洲的埃及秃鹫， 能够扔出石子砸破鸵
鸟蛋坚硬的外壳， 好好享受一顿美餐；
生活在东南亚海滨的射水鱼， 吐出的水
柱总能在空气中划出一道漂亮的抛物

线， 被这条线射中的小虫子都会被打湿
翅膀、 跌落水中， 成为射水鱼的美餐。
不过， 人类依然可以从这些聪明的动物
那里获得优越感： 尽管它们能够完成抛
物线运动， 但它们并不能模拟轨迹、 寻
找角度， 事实上， 它们只是在一次一次
地碰运气罢了。

在独一无二的天赋中， 人类享受到
了无穷的乐趣。 打高尔夫球的人说， 在

小白球飞出去的那几秒钟， 自己的脑中
会充斥着 “焦虑和期待”， 而成功的击
球则会带来无与伦比的愉悦感。 想想我
们的祖先饿了一天终于找到食物的狂

喜， 这种感觉其实也不难理解。
直到今天， 我们仍然延续着祖先的

爱好， 在生活中享受着抛物线运动的乐
趣。 许多人痴迷于棒球、 投篮运动， 或
者砸饮料罐的游戏。 在聚会上看到无聊
的表演时， 人们发泄的方式还是抛物线
运动， 比如， 向台上的表演者丢出一个
西红柿， 或者几个鸡蛋。

难怪这些动作单调、 操作简单的小
鸟会让全世界欲罢不能， 也让开发游戏
的公司赚得盆满钵满。 事实上， 被几只
小鸟抢走风头的奥巴马也不用很郁

闷———为了练习人类进化所赖以生存的

技能而暂时忽略总统， 这不过分吧？

地理学家教您
如何搜拉登
美国情报组织的精英们可以洗洗睡

了。
为了寻找奥萨马·本·拉登， 这个超级

大国付出了10年时间 ， 1.3万亿美元的巨
额开销 ， 6000名美国军人的牺牲 ， 以及
1100多名特工日以继夜的追踪。

一切本来可以不那么复杂， 如果他们
早点听取美国加利福尼亚大学洛杉矶分校

地理学家托马斯·吉莱斯皮的建议。
2009年 ， 这位教授在自己开设的一

门遥感课程上邀请学生们参与一项研

究 ： 根据来自卫星和其他遥感系统的信
息 、 拉登最后已知位置和行踪报告 ， 创
建一个关于拉登可能藏身地的概率模

型。
这听起来很符合那些校园里行色匆

匆、 衣冠不整的理工男的行事作风———足

不出户， YY天下。
研究小组能够利用的数据少得可怜。

他们所掌握的 “最新情况” 还是2001年冬
天的一则广播新闻， 说是拉登最后现身的
地方是阿富汗的托拉博拉。 吉莱斯皮决定
用预测动物迁徙的模式来预测这个恐怖头

子的藏身之地 ， 并且应用了两个主要理
论， 即 “距离衰减理论” 和 “岛屿生物地
理理论”。

他一本正经地解释说： “距离衰减理
论表明， 当你远离某个位置时， 发现相同
物种构成的概率也会降低。 岛屿生物地理
学则说明， 规模较大、 距离较近的岛屿相
比规模较小、 距离较远的岛屿， 会有较高
的迁入率， 也能在较低的灭绝水平上维持
较为丰富的物种。”

太学术腔了？ 换句话说， 拉登选择藏
身地和一只珍稀金丝雀寻找安乐窝的考虑

相差不远， 既不会离群索居， 也不会远离
他惯常的出现地点。

这个恐怖主义头子， 可能就在最后现
身地托拉博拉附近。 更为关键的是， 当军
方坚信拉登躲在沙漠或深林里一处隐秘的

洞穴里时， 研究者们却认为， 拉登可能正
在一座大城镇里享受着 “大隐隐于市” 的
生活。

研究人员以托拉博拉为中心 ， 绘制
了一系列同心圆 ， 标示出拉登出现在特
定区域的概率 。 他们推测 ， 拉登最有可
能藏身在巴基斯坦的古勒姆地区， 几率高
达98%。

他们给出这样的判断， 是因为该地区
从1970年代开始就不受政府管辖。 研究人
员们同时指出 ， 男主角有着1.9米多高的
大个子， 希望享有隐私， 应该会有一小队
保镖， 住在非高空检测范围内的地方。

据此， 拉登的住所很有可能是 “颇高
的楼层、 与电力网络连接或是拥有功率强
大的发电机、 围墙起码有3公尺高、 房舍
之间有距离、 房间超过3间、 户外种植大
树用来遮蔽视线”。 他们甚至通过谷歌地
图圈定了3栋 “可疑建筑物”。

最终 ， 这份研究报告发表在当年的
《麻省理工大学国际评论》 上。 论文作者
表示， 这是第一次采用科学方法确定拉登
的位置。

至于这篇科学文章， 是否引起了情报
机构的关注， 吉莱斯皮表示并不清楚。 他
说： “我并没有接到他们的电话， 也没有
这样期盼过。”

他倒是饱受了一顿奚落 。 论文发表
后， 曾经就抓捕恐怖分子策略与美军合作
的金·罗斯莫教授告诉 《今日美国》： “在
一个作者可能从未去过的国家， 要从一个
50万人口的城镇找出3栋 （拉登藏身的 ）
建筑， 这种想法有些过于自信。”

当巴基斯坦时间5月2日深夜1时左右，
拉登被 “海豹” 突击队队员击毙时， 吉莱
斯皮发现自己还没有那么料事如神， 这个
世界头号麻烦人物藏身于巴基斯坦的阿伯

塔巴德镇。
虽然在他绘制的藏身地图上 ， 阿伯

塔巴德镇的可能性也高达88.9%， 距离古
勒姆地区仅有 268公里的距离 。 不仅如
此， 拉登确实住在一个大型城镇的一栋
大房子里 ， 而并不是情报人员所猜测的
深洞里。

或许 ， 如果特工们能多读读科学文
章， 就不会像个土拨鼠一样， 跟着疑似拉
登的足迹在深山里挖洞了。

如今， 一代恐怖大亨的历史一页似乎
已经翻过去了。 吉莱斯皮指出， 这位已故
的基地组织领导人在房产上作出了一个错

误的选择， “一幢不起眼的房子显然更适
合他”。

对于差点儿成功预测了拉登藏身处的

科学家来说， 这项研究只是课堂上的一个
小插曲。 “我正在为夏威夷的干旱森林工
作。 相比之下， 我对从濒危物种名录中除
名树木丛林更感兴趣。” 吉莱斯皮说。

几乎面对每位到访者， 于长青都不
忘从电脑中调出两组图片。

第一张图片是根据我国森林覆盖率

状况绘成的图表， 一条呈30度倾斜向上
的直线清晰地显示出我国连年递增的森

林覆盖率状况———截至第七次全国森林

资源调查 （2004～2008年）， 我国的森林
覆盖率已经由新中国成立初期的8.6%上
升到了20.36%。

另一张图片里则是两排枯死的树

苗， 没有一片绿叶， 整个画面满是土黄
色———这是中西部某个国家重点公益林

的画面。
“为什么森林覆盖率增加了， 一些

地方的生态环境依然恶化？” 这位清华
大学生态保护研究中心前任主任， 用手
指头使劲敲着桌子。

从1997年担任世界自然基金会项目
顾问开始， 于长青就开始关注与植树造
林相关的话题。 不久前， 他撰写了一份
题为 《反思植树造林》 的研究报告， 表
示应该在遵循科学规律的前提下， 进行
植树造林。

森林在哪儿呢？ 我怎么
一棵树都没看见呢？
我国植树造林的开端可以追溯到

1955年———在那一年召开的七届六中全

会上， 毛泽东提出： “我看特别是北方
的荒山应当绿化， 也完全可以绿化。 北
方的同志有这个勇气没有？ 南方的许多
地方还要绿化。”

1981年， 我国将3月12日定为植树
节。 3年后， 中共中央、 国务院发布了
《关于深入扎实地开展绿化祖国运动的
指示》， 提出了 “力争把全国森林覆盖
率由现在的百分之十二提高到百分之二

十” 的奋斗目标。
30年来 ， “植树 ” 早已成为一项

全民参与的公益活动 。 根据2009年的
中国国土绿化状况公报 ， 截至2009年
底， 累计有121.1亿人次参加义务植树，
植树563.3亿株。

从1978年至今 ， 我国启动了包括
长江流域等防护林建设工程 、 退耕还
林工程等多个 “林业重大工程”， 共计
投入达5000亿～6000亿元人民币。

中国植树造林取得的成就， 可谓有
目共睹。 联合国粮食与农业组织在一份
研究报告中指出， 全世界森林正以每年
5万平方英里的速度被砍伐， 而中国的
植树造林工作逐渐减慢了地球森林面积

日益缩小的速度。 在世界森林资源持续
减少的情况下， 中国正成为全球森林资
源增长最快的国家。

“其实重视绿化本来是件大好事，
但有些人却把生态工程变成了政绩工

程。” 于长青指出。
他发现了一组自相矛盾的数字： 根

据1987年出版的 《中国林业年鉴》， 全
国宜于乔木林生长而又可用于发展林业

的面积为253万平方公里； 而根据 《中
国林业统计年鉴》， 截至2009年， 我国
累计造林面积已达268万平方公里， 远
超过253万平方公里的 “所有可能形成
森林的面积”。

于长青表示， 这一差别很可能是出
在森林覆盖率的计算标准上。 部分地方
为了追求政绩， 把 “大量的草原划成了
森林 ”。 一位业内人士也曾经透露说 ，
“告诉你个好消息， 我们把灌木都划为
森林 ， 所以森林面积一下子增加了很
多。”

“这代表着什么？” 于长青指着一
张在阿拉善右旗拍摄的国家重点公益林

图片问中国青年报记者。
图片中的围栏里， 是一株株不到20

厘米的植物。 于长青告诉记者， 这是一
种叫红砂的木质化半灌木， 却成了 “森
林覆盖率” 的证明。

有趣的是， 一些牧民在同一块土地
上往往既有草原证， 又有林地证。 曾经
有一个哈萨克族的牧民指着被圈起来的

“重点公益林” 问于长青， “森林在哪
儿呢？ 我怎么一棵树都没看见呢？”

“这些森林是人造的， 不是植树造
的。” 于长青这样回答。

要按照你说的办， 财政
拨款就没了， 我们的乌纱帽
也没了

据他观察， 很多地方将绿化率的考
核绝对化 ， 不论湿润地区还是干旱地
区， 都要求绿化率达到较高水平。 更有
甚者， 各级政府层层下达造林任务， 层
层对上级签订责任书。 这导致一些地方
政府对 “森林覆盖率” 的崇拜甚至可以
比肩 “GDP崇拜”。

他还记得自己遇到一位地方官员。
对方握着他的手说， “你说的这些我们
都知道， 但是要按照你说的办， 造林的
项目就没了， 财政拨款就没了， 我们的
乌纱帽也没了。”

这就不难解释那些违背科学规律的

植树造林现象。 于长青指出， 只有在降
水量与蒸发量的比值高于一定量的地

区， 植树造林才具有保持水土和改善环
境的功能， 反之， 这些树不但很难抵抗
水土流失， 还会像一个大型水泵一样，
造成当地地下水位的沉降。 比如， 西部
许多地方平均年降水量不足100毫米 ，
而平均年蒸发量却在3000毫米左右， 这
种气候特征决定了那里的绿洲面积比例

不可能太高。
这种盲目的做法， 结果大多是 “造

林项目完成后， 造林的人撤了， 林就很
快全都死了”。

类似的案例并不鲜见。 1999年， 陕
北清涧县油松造林40余万株 ， 仅存活
100余株， 被群众戏称为 “梁山好汉”。
2000年， 内蒙古自治区乌海市将400亩
固定沙丘推平种柏树， 结果柏树无法存
活， 沙丘却复活了， 固定沙丘变成流动
沙丘。

根据国家林业局公布的统计数字，

尽管我国的人工林面积位居世界第一，
但真正保存的面积， 只有61.688万平方
公里， 占实际造林面积的23.5%。

著名环保记者冯永锋对这种 “伪科
学的植树造林 ” 现象深有感触 。 多年
前， 他到北京近郊的植树基地种树。 他
发现为了 “给植树让路”， 本地树种如
山杏、 山桃、 荆条等都被砍倒， 当地的
原生生态系统破坏殆尽。

“世界上的人去种树， 多半只有两
种 ， 一种是为了生财 ， 一种是为了生
态。” 冯永锋说， “第二种有时候更可
怕， 往往是以生态的名义破坏生态。”

不是造的人工林太少，
而是砍的天然林太多

采访中 ， 于长青一直不忘提醒记
者， 今年是联合国指定的国际森林年，
主题就是 “森林为民”。

在今年2月2日召开的联合国森林
论坛第九届会议上，论坛负责人帕图萨
里说 :“这是一个向国际社会发出的公
开邀请 ，希望号召各国政府 、国际组织
和地方协会共同努力，为当代和后代的
利益，对森林实施可持续的经营。”

美国国家航空航天局曾有研究表

明， 毁林是造成当前二氧化碳大量增加
的一个重要因素。 一份涉及13个研究
机构科学家的研究报告认为， “毁林导
致了全球约15％的温室气体排放量， 超
过了地球上所有的汽车、 卡车、 火车、
轮船和飞机。 如果不能减少毁林， 我们
将无法稳定气候。”

在于长青看来， 这也是中国森林生
态系统面临的真正问题， “不是造的人
工林太少， 而是砍的天然林太多”。

1997年， 在中国林业科学院工作了
7年的于长青辞职到世界自然基金会工
作。 也是在这家非官方机构， 他第一次
了解到野外的植树造林现状。

有一次 ， 他到四川省平武县海拔
3000米高的原始森林考察， 却发现一个
月前还阴冷潮湿的原始森林全都没有

了， “就像家里的楼顶突然被掀翻了一
样， 阳光直射下来”。 从上世纪50年代

开始， 平武县的森林就被伐木场外包出
去， 遭到大规模砍伐。 90年代， 当地的
森林检查站光是靠收取运木车的超载费

每晚就能赚取25万元。
“所谓砍一棵， 种十棵， 其实就是

以植树的名义进行砍伐。” 于长青回忆
说。

冯永锋则这样描述天然林被替换成

人工林的过程： 将天然林 “包装成残次
林”， 以改造的名义将里面的大树、 小
树、 天然树砍光烧尽， 再种上品种单一
的各类经济树木。 不同的商业目的会种
不同的树， 快一些的， 五六年被收割一
次， 慢一些的， 20年左右也会被砍走。

在他看来， 这种以种植草本作物的
思维种植木本作物， 以经营田地的思维
经营山地的浪潮， 正在让中国变成一个
“没有大树的国家”。

他解释道， 天然的生态系统才可能
拥有良好的生物多样性， 本应优先给予
保护。 但人工林的树种单一， 林层和林
龄都非常接近。 天然林地被大面积替换
为人工纯林后， 表面上看绿色连绵， 实
际上却只有一个空壳， 林下很少有其他
植被， 动物的种类也很少， 菌类几乎没
有。

在中国的绿化史上， 这种情况并不
鲜见。 有专家戏称当下中国南方是 “沙
家浜 ” （杉树 ） ， 北方是 “杨家将 ”
（杨树）， 东南是 “马家军” （马尾松）。

冯永锋认为， 人工林水源涵养能力
远不如天然林， 地面植被覆盖差， 易引
发火灾、 山体滑坡等自然灾害。

有研究者曾对西南旱灾进行过调

研， 将137万平方公里的西南5省市， 按
照每一万平方公里都进行计算。 结果发
现， 只有在原始森林达到20%以上的地
方， 大旱才没有造成灾害。

前几年， 于长青特意去美国考察，
发现很难找到一片很纯的杨树林， 树木
多是混杂不一 。 而回到自己的山东老
家， 他发现家门口从小陪伴自己长大的
槐树和梧桐树已经被砍倒， 一排整齐划
一的杨树立在路旁 。 他感慨说 ， 5月 ，
再也闻不到槐花香了。

手足口病有那么可怕吗？
3年前安徽阜阳十几名儿童死于 “怪

病”， 当地政府先是辟谣， 后来被确定为
死于手足口病。 这场全国瞩目的风波让许
多人第一次听说了一种实际上极为常见的

传染病。 在舆论的压力下， 各地政府都对
儿童患手足口病极为重视， 如临大敌， 许
多地方设置了手足口病定点收治医院， 一
旦发现就集中治疗。 近日我读到一位父亲
写的关于他的儿子在某地手足口病定点收

治医院接受治疗的经过， 触目惊心： 患儿
送去了就做痛苦的腰椎穿刺抽取脑脊液检

查是否并发了脑炎， 即使检查结果是阴性
的也按有脑炎的可能性来治， 输了一大堆
药， 折腾了几天出院了， 医生还给开了口
服的药物。

手足口病是通过接触传染的传染病，
其病原体是肠道病毒， 最常见的有两种，
一种是柯萨奇病毒A16型引起的， 一种是
肠道病毒71型引起的。 成年人也会被手足
口病病毒感染上， 只不过一般没有症状或
症状很轻。 有症状的通常是十岁以下的儿
童， 先是发烧， 一两天后口腔黏膜出现疱
疹 、 溃疡 ， 手掌 、 足底等地方出现斑丘
疹、 疱疹， 同时还可能有咽喉疼痛、 食欲
不振、 全身乏力的表现。 一周左右痊愈。
少数人会并发脑膜炎， 极少数人会出现脑
炎、 肺水肿等严重并发症。

因为是病毒引起的疾病 ， 没有特效
药。 对没有出现并发症的病人根本没有必
要去医院治疗， 去了也没有真正有效的药
物可用。 由于患儿口腔溃疡、 咽喉疼痛，
可能不愿喝水， 所以关键是鼓励其喝水防
止脱水。 如果高烧、 疼痛， 也可使用对乙
酰氨基酚 、 布洛芬之类的镇痛解热的药
物。 并发脑膜炎时会出现头疼 、 脖子强
直、 背疼等症状， 因为是病毒引起的脑膜
炎， 没有特效药， 但是病毒性 （也叫无菌
性） 脑膜炎通常也不严重， 不必住院治疗
也会自愈 。 并发脑炎 、 肺水肿会比较严
重， 有生命危险， 需要住院治疗， 主要也
是采取支持疗法 ， 例如用呼吸机帮助呼
吸， 但痊愈还要靠自身的免疫系统来消灭
病毒。

没有脑膜炎、 脑炎的症状， 就对患儿
做腰椎穿刺抽取脑脊液检查， 是没有必要
的伤害。 即使检查出阳性结果， 实际上也
没有什么有效的预防措施可以采用。 在检
验结果呈阴性后， 仍然按脑炎来治， 则是
过度治疗。 看看医生给开的药物： 免疫球
蛋白、 甲强龙、 头孢克肟、 病毒唑、 核黄
素、 甘露醇， 这么多药物一下子输入到患
儿体内 ， 有哪一种是必须要用的吗 ？ 没
有。 核黄素是维生素， 起营养作用的。 头
孢克肟是抗生素， 对病毒无效。 病毒唑倒
是抗病毒药物， 但是效果很差， 并没有临
床试验证明它能抗肠道病毒 （直到2008年
才有体外试验和动物试验表明它可能对肠

道病毒71型有效 ， 只是很初步的结果 ）。
注射免疫球蛋白的用意是增强免疫力， 这
对免疫系统有缺陷的人也许会有些用处，
对免疫系统正常的人没什么用， 临床结果
也表明它对治疗手足口病没有效果。 甲强
龙是糖皮质激素， 可用来减轻大脑的肿胀
和炎症， 甘露醇可用来降低颅内压， 它们
用来缓解脑炎症状也许有些用处， 用来治
疗一般的手足口病则是滥用药物。

患儿出院时医生给开的两种药物———
水解蛋白口服液和葡萄糖钙锌———其实是

营养品， 跟手足口病的治疗和康复更是毫
无关系。 水解蛋白口服液甚至可以说是假
营养品， 其营养价值不会高于含蛋白质的
食物。 因为实际上不会有人消化不了蛋白
质， 吃水解蛋白没有任何意义。 国内在治
疗手足口病时， 医生还喜欢开 “清热解毒
化湿” 的中草药、 中成药， 没有证据表明
它们会有疗效， 理论上也不可能有效———
需知手足口病在中国是迟至1981年才首次
发现的， 传统的经验派不上用场。

对一种在绝大多数情况下都会很快自

愈的疾病使用如此多的无关 、 无效的药
物、 营养品， 主要的动机就是医院为了赚
钱 、 医生为了拿药物回扣 ： 一场治疗下
来， 就要花上几千元钱 （最贵的是免疫球
蛋白， 一瓶600元， 通常要用五六瓶）。 次
要的动机是为了预防万一。 因为手足口病
有很低的概率会致命， 所以就都按最坏的
可能性来治疗。 实际上这些药物未必能降
低致命的可能性， 反而增加了新的风险。
免疫球蛋白是血浆制品 ， 有可能传染病
毒。 药物都会有不同程度的不良反应， 特
别是甲强龙这类糖皮质激素对儿童的影响

更大， 例如会抑制儿童的生长。
所以手足口病并没有那么可怕， 不能

因为它有很低的致命可能就夸大其风险，
以 “弄不好会死人” 为借口吓唬患者家属
接受过度治疗。 比手足口病更可怕的是医
院、 医生为了牟利或避免医患纠纷的过度
治疗对普通患儿身心的伤害。

植树造林：生态工程而非政绩工程
本报记者 林 衍
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